



# Renato Garín descifra el puzzle de una facultad de Derecho

El abogado, exacadémico y exparlamentario publicó “El patio del poder”, donde cuenta cómo Derecho en la Universidad de Chile se convirtió en la antesala de La Moneda.

Valeria Barahona

La Facultad de Derecho de la Universidad de Chile, aquel colosal edificio ubicado en Plaza Baquedano construido por el mismo arquitecto de la Escuela Militar, que debió ser enrejado a causa de las protestas del 18 de octubre y el aumento de los desórdenes en el Barrio Bellavista, ha dado al país 17 presidentes, entre ellos Gabriel Boric, sumados a cientos de legisladores y otras autoridades. La historia de este lugar de no muchos metros cuadrados, cómo adquiere relevancia y gesta a quienes ahora toman decisiones, fue escrita por uno de sus egresados, el exdiputado y exconvencional constituyente, Renato Garín, en el libro “El patio del poder”.

**—¿Por qué investigaste esto?**

—Los abogados en Chile ocupan un lugar muy relevante, distinto al de otras sociedades latinas. En Argentina, por ejemplo, es muy importante ser médico. Acá, en cambio, es el abogado el que cumple ese rol de opinador público, de analista, casi de periodista en los matinales. Uno prende la tele en la mañana y hay un abogado opinando. (...) Esta facultad tiene esta pretensión un tanto arribista, desmedida creo yo, europeizante, del ensayo intelectual con muchas citas al pie, que es un arribismo, porque son las clases medias pequeño burguesas que se están abriendo su espacio y entonces necesitan mostrarse, necesitan estar (...) No es solo un lugar físico, sino un lugar mental, son cadenas de mails, son grupos de chat.

**—Los mails con que tu profesor e historiador, Alfredo Jocelyn-Holt, escribió “La escuela tomada”.**

—Estábamos en toma y ahí lo que tienes que reflexionar es más profundo, es



RONNY BELMAR

GARÍN DICE QUE LA FACULTAD DE DERECHO DE LA UNIVERSIDAD DE CHILE “NO ES SOLO UN LUGAR FÍSICO, SINO UN LUGAR MENTAL”.

insólito el libro de Jocelyn-Holt, lo envilece todo, creo que ahí empieza la guerra de verdad, hasta ese punto era como un juego infantil, pero cuando lo convierte en un libro, quiere ser bestseller, y se apropia con hacer interpretaciones que no son de él, toda su literatura está signada por eso, o sea, en “La independencia de Chile” se apropia de Jaime Eyzaguirre, en “La escuela tomada” se apropia de mi investigación. Este libro (“El patio del poder”) lo deja muy claro.

**—Ya, pero tu investigación era juntar mails.**

—No, pos. ¿Y los Bascuñán (padre e hijo decano, con vínculos con Augusto Pinochet)? Es la parte que él no tiene idea, si Jocelyn-Holt llegó (a Chile) a finales de los 70: ni por el lado Letelier, ni por el lado Jocelyn-Holt tiene una historia que le cuenten en su casa, su acerca-

miento es de un primerizo, igual que (el actual decano, Pablo) Ruiz-Tagle, entonces pueden llevar 40 años (en la facultad), pero lo están viviendo por primera vez. Esta es una experiencia que a mí me fue enseñada por mucha gente, de que este es un patio muy *culiado*, es un lugar con un magnetismo, con un estado de ánimo que te puede dañar mucho.

El también autor de “El fracaso: cómo se incendió la Convención” dice que los estudiantes “no van a clases, van a este otro espacio de socialización. Esa vieja idea ilustrada de que primero vas a clase, después a la biblioteca, y luego al patio a distraerte, ahora es vas al patio y si me queda tiempo calientito los cursos para las pruebas, entonces a partir del 2000 lo que empieza a pasar, ya en mi generación creo que es muy, muy notable, es que los cabros dejan de ir a

clases para estudiar para las pruebas, empiezan a tener temporadas de prueba, tormentas de prueba, noches pasando de largo, tienen que empezar a administrar su tiempo, para calentar toda la materia tienen que dejar de ir al otro ramo, y viceversa. De seis ramos al semestre van a uno o dos, con apuntes ajenos, porque (el sistema) está enfocado en medirte: esto es el bascuñanismo, conceptualmente, y es un error insólito, el error más grave que se ha cometido en la educación pública, probablemente. Destruyeron el bachillerato de Humanidades en esa facultad para hacer pruebas de Derecho Procesal y Laboral, después tienen el ejercicio profesional, el examen de grado y cuándo se va a leer la política de Aristóteles, si no es en el pregrado.”

“La vida universitaria, eso que llamamos el conoci-

**“EL PATIO DEL PODER”**  
 Renato Garín  
 Planeta  
 332 páginas  
 \$19 mil

miento, la investigación, la búsqueda de la verdad, dilo como tú quieras, se trasladó del espacio físico del aula a este lugar anárquico, caótico, un tanto impredecible,

que es la vida social del patio, y eso es la destrucción del espacio universitario”, sostiene Garín.

**—Te echaron de la facultad al salir “El patio...” y publicaste que “si les disgustaron esos correos, el libro los trastomará”.**

—Tal cual pos, porque ¿Cuál es la polémica en los correos? Jocelyn-Holt se apropió de lo que yo había investigado sobre los Bascuñán, los autonomistas (movimiento liderado por Boric), cómo se gesta la toma, quiénes eran aún.

**—¿Eras su ayudante y le comentaste?**

—Yo hacía el curso. Yo hacía más clases siendo ayudante en la facultad, que siendo profesor. Tenía más tiempo, como 15 veces más horas docentes de ayudante que de profesor. ¿Puedes comprender la estupidez de eso, que alguien tenga más poder docente siendo ayudante que ganando un concurso académico? Y con Alfredo ya teníamos una relación muy tensa, porque Alfredo con (su esposa y académica) Sofía (Correa) son un eje, meten a su hija en la facultad, lo mismo que hizo (Fernando) Atria, que han hecho varios más, y eso es tóxico para una familia, para un espacio educacional, porque empieza el chisme de primer año hasta quinto, el rollo del profesor, la profesora, los enemigos del grupo. Entonces, se les armó, creo, una especie de conventillo en la casa a los Jocelyn-Holt Correa. Piensa que Sofía es hermana de (el exsubsecretario del Interior) Jorge Correa Sutil, él está casado con la Sol Serrano, hermana de la escritora, Marcela (“La novena”), que es la mamá de Margarita Maira, expolola de Boric, y Boric era ayudante de la Sofía, y Sofía tiene especie de amor platónico por él. ¿Por qué crees que Jocelyn-Holt explotó de la manera que explotó?

**—Pero tú le pasaste los mails.**

—¡Porque él andaba buscándolos, entonces “si estás tan interesado, míralos, si no hay nada del otro mundo”. Él empieza porque odiaba a Gabriel: la mentira que le cuenta al país es que lo odiaba porque estaba contra (el exdecano) Nahum, y eso no es la verdad.